

Servicio cablegráfico Havas

Murió en París Mr. Dubost, ex-Presidente del Senado

Francia obligará a Alemania a cumplir sus compromisos

Día a día

Nicolás, el hijo de Mirko

En una playa de Francia, donde hay un viejo castillo que es como un vivo recuerdo de las señoriales épocas del feudalismo, murió, no ha muchos días, un hombre de simpática fisonomía patriarcal, alta y robusta estatura, y muy noble y levantada vida.

Este hombre fué un rey legendario, de cuya vida puede hacerse una leyenda caballeresca igual a la de los viejos señores medievales; fué un rey trovador que publicó la cítara de los poetas para llorar sus penas, para arrullar sus sueños, para cantar en épicas estrofas los bélicos ardores de su pueblo y de su propio corazón; fué un rey muy galante, que bajo el disfraz del rústico campesino enamorado pastor, lindas mirreyas de la montaña; y, en rápidas escapadas a París, a Roma o a las playas de los balnearios de moda, hacia sus noches rojas, o se escapaba en auto por las largas carreteras llevándose alguna linda muchacha vestida de seda, cuyos velos perfumados flotaban al viento de la noche al correr desenfadado del coche, como una bandera de locura; fué un rey caudillo que cargó a la cabeza de su pueblo, héroe de la libertad; fué el rey de la Montaña Negra, altivo, heroico, fuerte como un centauro de las tradiciones mitológicas; fué el rey Nicolás de Montenegro, el hijo de Mirko Petrovich, el sucesor de Danilo Primo, aquel príncipe de Tzerna-Gora que luchó contra los turcos.

Casado con una bravía hija de la montaña, la reina Milena, fué padre de nueve hijos: sus varones, soldados, han luchado a la par de su padre en todos los combates de su pueblo; sus hijas, princesas de belleza rara, están emparentadas con las más nobles familias cortesanas y una de ellas, Milena, ciñó la corona real de Italia.

Este viejo de alma aguilina si cabe compararlo con las encinas o con los robles, con las águilas caudales o con los héroes de las antiguas tradiciones. Sus manos dispararon el primer cañonazo que en 1912 encendió la guerra balcánica; el eco de aquel primer rugido de la melinita que fueron prolongando las oquedades de las sierras de Tarabach, fué como un toque de atención que se oyó, resonante, por la Europa entera; sus tropas, las legiones de cabreros y de montañeses labradores, fuertes e indomables como los indomables osos del Balkan, sitiaron Scutari, a la orilla del lago azul, entraron en Novibrazar y a la par de los serbios estuvieron, durante días negros y noches rojas, en las trágicas llanuras de Kumanovo. Turquía su cambió bajo el impetuoso ataque de los balcánicos soldados y el buen rey patriarcal volvió a su castillo de Cetinje, rodeado de montañas y de paisajes agrestes.

Vino en 1914 el conflicto mundial, Servia fué atacada por las imponentes masas de la dual monarquía austro-húngara; los montañeses del rey Nicolás dejaron el cuidado de sus rebaños y de sus parcelas a las mujeres

y bajaron a los valles estrechos para organizarse; y luego partieron hacia los frentes; coronaron con sus bayonetas los altos riscos de sus sierras, emprendieron la campaña, caminaron bajo la luz de las estrellas, barigados del frío con las pieles de sus ovejas degolladas, y se batieron heroicos; invadieron los territorios bosnacos, se cubrieron de gloria. Pero sus innumerales enemigos, los búlgaros, los austriacos, los alemanes, los turcos, los fueron poco a poco acorralando. Eran muchos, bien provistos, con abundantes piezas y magníficos oficiales; lucharon, disputando al enemigo palmo a palmo las rocas peladas de su país. Un día ya no fue posible la resistencia y el viejo Rey, ceñido y parcos, tomó el camino de Francia.

Cuando el día de la victoria recastó a su pueblo, Nicolás de Montenegro se sintió satisfecho.

Pero la política intrigante lo acusó de traidor y alrededor de su figura se tejó la red de la calumnia. El rey se volvió a su Montaña Negra; se quedó en Francia donde Poincaré y Clemenceau glorificaron su noble conducta. Montenegro y Servia se unieron para formar la hoy poderosa Yugoslavia.

Y el viejo monarca se quedó en Francia, paseando el fardo de sus decepciones y el de sus ochenta años de vida, recordando sus sueños a la orilla del lago azul de Scutari donde había un yacht de recreo forrado en sedas, un yacht vacío al que no quedaban de su grandeza anterior sino el recuerdo y los escudos reales que ahora nadie se cuidaba de mantener en limpieza.

Nicolás se refugió en un castillo de una playa francesa, cerca de Antibes, frente al Mediterráneo, cuyas brisas refrescaban, durante las noches del estilo, las sienes del viejo monarca, coronadas por la blanca cabellerá que era como un resplandor de plata.

Y allí murió, no ha muchos días, el que fué roble corpulento de la Montaña Negra; el que enamoró pastoras, el que cantó dulces estrofas, el que con la misma mano que pulsaba dulcitaras románticas, blandió la espada de los guerreros...

EL HUSAR BLANCO

Bajó al sepulcro

Fuimos hondamente impresionados con la infamada noticia de que ayer había sido sorprendido con la muerte, un joven obrero, Lauro Gómez.

La muerte vino a tronchar aquella juvenil existencia, cuando la vida le sonreía con dulces halagos.

Hoy serán conducidos sus despojos mortales al lugar de su última morada, hasta donde le acompañarán sus familiares que lo lloran y sus amigos que lo sienten.

A sus hermanos y familia enviamos el más sentido pésame.

Paris, 16 — Se anuncia de Berna que la Agencia Telegráfica suiza pregunta al Gobierno suizo y luego, especialmente, al Presidente si la Confederación había tomado la iniciativa de provocar la mediación americana.

El Consejo Federal parece tener la intención de no volver a hacer ninguna diligencia más en este sentido.

Paris, 16 — Ante la Comisión de Relaciones Exteriores Briand declaró respecto a las reparaciones, que conservaría plena y entera libertad de acción; concluyó un

acuerdo con los aliados con quienes queda siempre en contacto muy estrecho; dijo que no se contentaría con promesas ilusorias y que no permitiría que Alemania hiciera perder el tiempo con conversaciones diplomáticas e inútiles. Francia, dijo, está decidida a obtener una solución real y positiva.

Paris, 16 — Se observa la mejor discreción respecto al resultado de la conferencia que trató del modo de obligar a Alemania a que cumpliera sus compromisos el 10 de mayo. Tiene evidentemente por objeto el examen de las

medidas necesarias para obligar a Alemania a cumplir sus compromisos. No se llegó a ninguna conclusión definitiva; sin embargo varias eventualidades fueron consideradas, pero el Gobierno francés no obrará, de todos modos, sino hasta después de haberse puesto de acuerdo con los aliados.

Paris, 16 — El Gobierno italiano desmiente la información del "Popolo Romano", según la cual Barrere debía venir a París, con motivo de las supuestas divergencias de pareceres entre Francia e Italia, respecto a las reparaciones.

Paris, 16. — Dubost, ex-presidente del Senado, falleció.

Paris, 15. — El Mariscal Llautey desembarcó en Casablanca y fué saludado por el Gran Visir, las autoridades civiles y militares y las colonias francesa y europea. Dirigió a las tropas de ocupación de Marruecos una orden del día en la cual decía que iba a emprender una campaña que aseguraría la pacificación de Marruecos para provecho común, tanto de las poblaciones legales y fieles a sus compromisos como a la nación protectora.

Una súplica

Un amigo de este diario nos suplica elevemos una pequeña indicación a la respetable empresa de luz y tracción Felipe J. Alvarado a fin de que se sirva subsanar en alguna forma, las frecuentes deficiencias que se presentan con la corriente en las cocinas.

Estas faltas, que muy bien pueden ser originadas, no por descuido de la Empresa suministradora de luz, sino por interrupciones de otra fuerza mayor, traen siempre algún perjuicio o quebranto a los abonados clientes e industriales, que se ven obligados a paralizar sus trabajos.

Por lo expuesto esperamos que la formal Empresa atienda la súplica que hacemos, en nombre del amigo, y nos excuse por la participación que tomamos en la queja formulada.

El fatídico signo

Así le dicen a don Manuel Rodríguez en un anónimo.

El papel lleva una cruz negra y una guadaña, como membrete.

El texto son dos palabras lacónicas. Es un signo de muerte. Así se lo anuncian al parecer perironas que quizás algún bien recibieron de persona tan digna.

Don Manuel, ni se inmutó. Del diseño fúnebre sacó una copia, que agregó al album en que guarda diversos dibujos de tatuajes de individuos que desfilaban por su oficina detectivista.

La muerte no me espanta — no digo — al enseñarnos aquel papel. La vida es algo que debo y tengo que cancelar, hoy o mañana.

Así piensa este hombre que vemos impasible, ante su mesa de trabajo, con una sentencia firme, de fatídico signo.

El tenor Manuel Salazar



Una corona de laureles sería poca para ceñir la frente de este artista, que con su delicada voz ha sabido conquistarse un lugar preferente en la fila de los grandes cantantes del mundo.

Manuel Salazar, con la humildad que lo caracteriza, ha regresado nuevamente al seno de su hogar, donde lo aguardaban su querida madre y hermanas, trayendo para ellas la dicha y la alegría.

De todos es sabido los triunfos que ha obtenido en la Habana el gran tenor, los cuales fueron compartidos nada menos que con el humilde barítono Titta Ruffo. La alegría inmensa experimentada por los costarricenses con motivo de este pequeño triunfo, ha venido a dar por resultado la pronta llegada del tenor a la Opera del Metropolitan House de New York. Hemos visto la contrata por él firmada para cantar en la temporada que reanudaré en breve.

La Casa "Victor" ha solicitado del gran tenor su voz fuer

te y timbrada para imprimirla en sus discos. ¿Quedaría todavía algún costarricense dudando de los triunfos del querido compatriota que ha sabido colocar muy alto el nombre de Costa Rica? Habrá quien se atreva a quitarle su bien conquistada fama de gran cantante?

Al cantar Manuel Salazar la ópera "Otello" en la Habana, ópera que hacía ocho años no se cantaba en el mundo por no haber tenor que se atreviera, —obtuvo, tanto de los cubanos como de la prensa en general, el elogio y admiración de que fué objeto durante su estadía allá con la Opera Bracale.

Para el que ha sabido abrirse brecha por entre las asperezas del sendero, llegando a ocupar el merecido puesto en la fila de los grandes cantantes, una sincera felicitación de uno de los que lo admiran y distinguen.

Carlos Fernández Mora. San José, en abril de 1921.

El hogar Oreamuno-Hine

La felicidad bate sus perfumadas alas en el hogar dichoso de los esposos Oreamuno-Hine, con el advenimiento de una simpatísima niña, portadora de inefables alegrías y de dicha eterna.

Para el distinguido caballero don Arturo Oreamuno, y para su digna esposa señora doña Ada Hine, son nuestras más sinceras protestas de felicitación, hoy que las flores se abren en el pacífico y tranquilo hogar para recibir la feliz nueva con que la Providencia premia sus amores.

Para la tierna niña pedimos, una era de ventura inefable, rodeada de las dulces y tiernas caricias de sus amantes padres.

El ganado que viene para la feria del martes

Depositado en Barranca A DIARIO COMERCIO

Pasaron quinientas cuarenta reses gordas, así distribuidas: Feliciano Quirós, cuarenta. Bernardo Soto, cincuenta. Manuel Barrios, cincuenta. Roberto Crespi, cincuenta. Minor C. Keith, cincuenta. Juan Li, cincuenta. Carlos Villar, sesenta. Rafael Calero, cincuenta. Juan R. Saborio, cuarenta. Manuel Carazo, cien.

Corresponsal

Noticias de El Salvador

Depositado en San Salvador el 14. A DIARIO DEL COMERCIO El Presidente Meléndez, el Ministro Paredes, y el ex-Subsecretario Relaciones señor Gallegos, fueron electos Miembros de Honor de la Academia de Ideales Ibero Americanos de Madrid.

El Dr. Miguel Tomás Molina, renunció el cargo de Delegado al Consejo Federal.

Diario del Salvador

Buscando perlas

Mañana lunes sale por nuestra vía del Pacífico un caballero extranjero, con el objeto de recorrer toda la costa. Lleva la misión de casas francesas para adquirir todas las perlas que se le presenten.

Una vez recorrido todo nuestro litoral, tomará la ruta de Panamá, donde explorará lugares ya conocidos de años anteriores, en que ha efectuado una excursión que dió buenos resultados.

Terminada su labor, nos dice, regresará a África, antes de rendir su informe a la gran empresa que representa.

El caballero, es una persona muy culta, de algunos conocimientos profundos en Geografía, Historia y otras ciencias.

necesidad por el bien del Erario Público, pero nos atrevemos a decir: una necesidad del país es también garantizar la seguridad y confianza en el comercio y particulares. Esto sólo se consigue con un completo cuerpo de detectives como en todos los países del mundo existe. El pesqui-sa es el único que averigua, indaga, descubre y busca.

Es un vigilante activo cuyo ojo perspicaz todo lo ve y lo sabe.

Es el salvaguarda de muchos atentados.

Merece en verdad mucha atención.

Sesión de Honor dedicada a la Misión

Diplomática de Guatemala

Sesión de honor del Comité Federal del Estado de Costa Rica, dedicada a la Misión Diplomática de Guatemala, presidida por el Excmo. Sr. Sr. L'encendido don José A. Beteta, y que se efectuará en el Teatro Américano, a las 20 horas de mañana lunes 18 de abril de 1921.

VIII.—Himno de Centro América, por la Banda Marcial.

AL PUBLICO

Como las localidades son repartidas por los miembros del Comité Federal señores don León Fernández, don Octavio Castro Saborio y don Federico Solórzano, y de carácter gratuito para todos cuantos deseen concurrir a tan magna fiesta, se acordó destinar el local contiguo a la Biblioteca Nacional, frente a la Redacción de "La Prensa" para solicitar localidades o devolver aquellas que no sean utilizables.

El local prestará ese servicio permaneciendo abierto solo con ese fin, hoy domingo, y mañana lunes.

El objeto es que no retenga en su poder las localidades, la persona que por algún motivo de última hora, no pueda asistir al acto, y poder de este modo aprovecharlas en favor de quien las solicite.

El Comité tomó esta medida conveniente y acertada, para impedir el desorden a la entrada.

La Banda Militar amenizará la velada que será un acontecimiento.

PROGRAMA

I.—Himno de Costa Rica, por la Banda Marcial.

II.—Apertura y ofrecimiento del acto, por don León Fernández Rodríguez, Vocal de turno del Comité Federal.

III.—Palabras del Licenciado don José A. Beteta, Ministro de Guatemala.

IV.—Himno de Guatemala, por la Banda Marcial.

V.—Discurso del señor Lic. don Alejandro Aguilar Machado.

VI.—Ideales de Unión. Conferencia por el Secretario del Comité, don Jorge Cardona.

VII.—Alocución de Clausura, por el Secretario del Comité, don Carlos Jinesta.

En el Album de la señora Margarita de Chocano

Flota como un enjambre de oro en la luz del día; los címbalos sonoros dan su clara armonía y los troveros cantan en un coro triunfal. Súbito, hay un silencio, una actitud suspensa... Es que pasa la Ungida y revive Provenza y cada cosa tiembla con un ritmo floral.

Después, se alzan pórticos en señal de homenaje y el paje sonreído descubre el cortinaje para que pase en triunfo el cortejo de honor. Delante, Margarita la Emperatriz; con ella, —como quien va del brazo de una mujer estrella— iluminado y alto, pasa el Emperador.

Es él quien ha cantado la grandeza de América, el Amazonas mismo hecho canción homérica cuyo cauce se hiciera cauce continental por donde fluye el alma de la indígena raza, alma virgen de América, ardor que nunca pasa pues se quedó en el ritmo de su verso inmortar.

Tiembla en su endecasílabo la virtud araucana, don Gonzalo de Córdoba sopla en su trompa indiana y pone entre sus venas sangre del Ideal. Por eso es que la tierra donde el Poeta acampa siente cual si pasaran a través de la pampa las heroicas hazañas de la lid colonial.

¡Musa y Señora ungida del cantor estridente: como escabel reposa rendido el Continente a vuestros pies, que en ello está su mejor blasón! ¡Bella y noble Señora, tendíeme vuestra mano que os he cantado junto al cantor indio-hispano pues que si él es la América vos sois su corazón!

ROGELIO SOTELA

1921

Misa de réquiem

María Quijano v. de Villalta e hijos suplican a usted se sirva asistir a una misa que se celebrará el lunes, 18 del corriente, en la Iglesia Parroquial de la Dolorosa, a las siete y media de la mañana, en sufragio del al-

ma de su esposo y padre, Manuel Villalta.

La presencia de usted en ese acto será motivo de gratitud de toda la familia doliente.

San José, Abril de 1921.

Durante mi ausencia del país he conferido poder generalísimo al señor Ingeniero don ADOLFO BOLETTI FAIT.

MAX KEPFER

San José, 12 de abril de 1921.

Una buena conexión bancaria

AFIANZA EL CREDITO DEL COMERCIANTE

Establezca Usted sus RELACIONES BANCARIAS con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar.

Al abrir una Cuenta Corriente, solicitar Cartas de Crédito y Comprar Letras de Cambio

encontrará Ud. siempre una apreciable ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

SEGURIDAD — SERVICIO EFICIENTE — ATENCION ESMERADA

Ni en Sierra Morena

Nos apena consignar día tras día tantos robos. Si fuéramos a narrar los hechos de esta naturaleza que de tan diversos aspectos se cometen en esta capital, creeríamos que habitamos en los barrios bajos de París o en Sierra Morena.

La destreza de los "cacos" es genial. Se sospecha que existe un jefe de suma habilidad que maneja un control para el desarrollo de los hechos. En el importante almacén de los señores Cañas, "La Mascota" dejaron posar sus huellas los apaches. Gran cantidad de mercadería de diferentes clases iba sustrayendo un individuo en quien se

clavó la sospecha y cayó estos días en manos del Jefe de la Secreta.

El hombre fué detenido en Desamparados y conducido a esta capital. Se le decomisó gran cantidad de objetos que fueron devueltos a la casa robada.

Desde hace tiempo se dedicaba a este tráfico y vendía hasta en los pueblos del interior mercadería en gran cantidad.

Lástima que discutan en estos momentos un recorte en todas las dependencias por vía económica. Nosotros estamos por esa medida que se impone, que es de absoluta

CAMARA DE COMERCIO

Los grandes paréntesis

Con la oportuna llegada al Ministerio de Hacienda de un nuevo elemento del cual se esperan acertadas decisiones y medidas que no participen del *pero sí, pero no, tal vez, quién sabe*, en que por largo tiempo hemos vivido, se inicia un nuevo paréntesis en la solución del PROBLEMA MONETARIO, de la cual se desprenderá un derrotero firme para atacar todos los demás.

Muchas veces lo hemos dicho, y lo repetimos, nuestro PROBLEMA MONETARIO es el que requiere un perentorio remedio. Anteponer a éste cualquier asunto que signifique nuevos desembolsos, no importa para qué fines, sería proceder a ciegas y malgastar energías que solamente nuevos males nos traerán.

Nuestro PROBLEMA MONETARIO representa los cimientos del edificio nacional. Es indispensable poner los cimientos antes de continuar adelante, so pena de construir en el aire. Nada nuevo puede ni debe hacerse antes de que ese asunto sea resuelto.

La Cámara de Diputados ha entrado en receso de quince días. A pesar de la importancia de los asuntos que quedan pendientes, es preciso confesar que dicho receso es conveniente. Los señores diputados han trabajado intensamente en los últimos tiempos. Nuevas cuestiones se han de presentar a su resolución en las sesiones ordinarias y próximas. Un plan general de reconstrucción económica se impone. Es preciso que los señores diputados descansen un tiempo para que vuelvan a sus labores con nuevas energías, tal vez con nuevos puntos de mira.

Las manifestaciones hechas por el señor Ministro de Hacienda, Lic. Echandi, en una de las últimas sesiones, no pueden ser de mayor trascendencia. Es verdaderamente satisfactorio oír por fin expresiones de esa naturaleza en aquel recinto, procedentes del Poder Ejecutivo, en su Departamento de más importante actualidad. Si tales manifestaciones se respaldan con hechos reales, con hechos que demuestren una energía a toda prueba y que tiendan a sacarnos del caos en que vivimos, el señor Ministro de Hacienda habrá preparado el camino para responsabilidades más amplias en el futuro. Si ellas se vuelven humo y hojarasca nada hemos ganado con el cambio de elementos y continuaremos sumidos en esta inconsciencia funesta que nos lleva lentamente a nuestra destrucción.

Consideremos la importancia de los problemas que se han de resolver en el siguiente orden. Creemos que él se debería seguir:

1. — PROBLEMA MONETARIO. Destrucción del Banco Internacional, tal como hoy se encuentra. Construcción de una nueva Institución que llene las aspiraciones de

todos y ponga las bases de regeneración, sin duda alguna. Destrucción, de todos modos, de la ESPECULACION DES-ENFRENADA.

2. — PROBLEMA NACIONAL en materia de caminos. Es indispensable que este problema se ataque con toda decisión y poniendo bases firmes y duraderas. Que el despilfarro de dinero de los contribuyentes cese. Que haya caminos que permitan a las zonas agrícolas con los pueblos del interior y los puertos.

3. — PROBLEMA HUMANO de inmigración. Que se pongan las bases para establecer una corriente de nuevos elementos que nos vengan a ayudar a la producción. Que los miles de hectáreas incultas que existen se conviertan en campos de riqueza.

4. — NIVELACION de los gastos públicos en todo el sentido de la palabra. Creación de industrias o colonias productivas a fin de que los hombres que permanecen como parásitos sociales pegados al presupuesto nacional tomen parte en la producción, viviendo al mismo tiempo en medio ambiente mejor y con porvenir más halagüeño.

5. — REORGANIZACION de las finanzas de todas las Municipalidades de la República, a fin de que estas Corporaciones Públicas sean lo que deben ser, elementos de servicio, no elementos de deuda y despilfarro.

Y, laborando sobre bases por el estilo, llegaremos algún día a ser una nación limpia y grande, no el inmenso lago de miseria y desmoralización a que nos arrastra la presente inactividad ante los problemas nacionales.

Cuando, sentadas estas bases, vivamos ya en un edificio que no puede destruir el viento, volvamos los ojos al otro punto indispensable de regeneración: a la destrucción del negocio de licores que aniquila el cincuenta por ciento de las energías de numerosos trabajadores. A la destrucción de la flagrante inmoralidad en que el Estado es socio activo del vicio, dependiendo de él, en gran parte, para su sostenimiento.

Nubes e ideales pueden ser estos. Pero, en verdad, no será sino cuando lleguemos a ellos que habremos dado un paso adelante en nuestra marcha progresiva hacia la verdadera civilización. Ellos nos sacarán del caos. Por ellos es preciso trabajar con tesón. Entre tanto, permaneceremos como un gran país de ciegos e inconscientes que marcha a su destrucción, sin duda alguna.

Pero no olvide el señor Ministro de Hacienda, no olviden los señores diputados, no olvide nadie, que la PRIMERA PIEDRA de ese edificio ideal es la

RESOLUCION DEL PROBLEMA MONETARIO!

Por el buen camino

Las declaraciones hechas por el Señor Echandi ante la Representación Nacional, y que ya conoce el público, son una promesa de economía y buen gobierno.

Se ve que el nuevo Ministro de Hacienda llega animado de sanos y excelentes propósitos y que no está resuelto a seguir la corriente de la rutina y de la indiferencia que ha llevado al país al borde de la bancarrota. Y lo que más nos place es que el Señor Echandi empiece por señalar las partidas *más gordas*, aquellas que pueden cercenarse en beneficio de una sabia y bien entendida economía.

Nos referimos a la indicación que el señor Echandi acaba de hacer en el sentido de reformar en lo conducente, la Constitución de la República, para determinar un cupo menor de diputados.

Tiene razón de sobra el señor Echandi. La Representación Nacional en las proporciones que nuestra Constitución establece, es gravosa para los intereses de la República, y se hace ya insostenible la reforma indebida, decretada hace ya mucho tiempo, por la cual los señores diputados perciben sueldos durante todos los meses del año trabajen o no.

La precaria situación del Tesoro Público, la necesidad urgentísima de descargar nuestro Presupuesto de gastos para atender al pago de las obligaciones ineludibles, cuya cesación sería la muerte de nuestra autonomía, la angustia del momento, imponen ineludiblemente esa reforma constitucional.

Un representante al Congreso por cada treinta mil habitantes es una proporción adecuada a nuestros medios y necesidades, y la abrogación de la ley que concede sueldos por todo el año, debe desaparecer.

Ojalá sea ésta la primera iniciativa que el señor Echandi remita al Congreso Constitucional en la próxima legislatura ordinaria.

Por nuestra parte estamos seguros de que la mencionada reforma será aceptada por los representantes del pueblo, unánimemente. No es posible suponer en los actuales dipu-

tados una insistencia en favor del sistema actual, que no tendría justificación posible. Los suponemos animados del patriotismo necesario para sacrificar sus intereses personales en bien de la República. Que venga esa iniciativa salvadora cuanto antes. El país la espera ansiosamente.

Y ya que a este punto llegamos, queremos insistir en otro que reviste igualmente urgencia, y decimos insistir porque hace algún tiempo dijimos algo sobre el particular.

Seis ministerios de Estado con sus respectivos, múltiples rodajes, son un lujo excesivo para esta República que no llega a medio millón de almas. Con la mitad basta y sobra. Piense el señor Echandi en esta iniciativa nuestra y verá que estamos en lo cierto.

Después de leer las terribles declaraciones del señor Presidente Acosta en la reunión del Comité del Centenario, publicadas en una crónica del *Diario de Costa Rica*, ha invadido nuestro ánimo un frío glacial. Un cuarenta por ciento de los empleados públicos tendrá que dejar sus puestos. Nuestra segunda enseñanza está herida de muerte y muchas otras amenazas no menos tremendas penden sobre nuestras cabezas.

La eliminación de empleados subalternos debe hacerse paulatinamente, cuando empiece la organización de las oficinas.

Dejar cesantes de un momento a otro a muchos padres de familia que no cuentan con más recursos que su pobres emolumentos de empleado, sería medida de funestas consecuencias. Empecemos por lo *gordo*. Lo del chocolate de la lora es figura muy añeja para traerla a cuento una vez más.

Esté seguro el señor Echandi, esté seguro el Gobierno, que la prensa, el país entero estarán de su lado, si se resuelve a entrar de lleno por el camino de la economía BIEN ENTENDIDA.

Avisos Economicos -

TARIFA. — 20 palabras o menos, € 0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

Las productivas abejas trabajarán para usted en solar o finca.
Colmenas modernas vendo desde € 10.00.
J. S. GOULD. Turrialba.
En San José, 150 varas Este Inspección de Hacienda.

CERA PARA PISOS, líquido especial para limpiar muebles, pavos admirablemente buenos para pisos cuando se baila, y todos los artículos en el ramo de pintura. 250 varas al Oeste de Robert. L. MARTINEZ y HNO.

CLASES DE MECANOGRAFIA. A mis amigos y particulares interesados en recibir clases de Mecanografía, les aviso que a fines del presente mes o a principios del entrante, abriré el curso, pues espero las máquinas que pedi a los Estados Unidos y que posiblemente llegarán en estos días. El local y horas los avisaré por la prensa. Para más informes, diríjase al Apartado 690. San José.—CARLOS FERNANDEZ MORA.

FRUJONES PARA FAMILIAS Y HOTELES. Vendo a 15 céntimos libra y € 1.10 el cuartillo.—AARON ASCH, lado del Palacio de Justicia.

SECCION DE AHORROS A CARGO DE BASILEO ACUNA. En depósitos se pagan intereses hasta un ocho por ciento. Puede abrir su cuenta empezando con un colón. Si no conoce al depositario, pregunte por su responsabilidad a personas serias. Para seguridad tome nota en el Registro de la Propiedad para convencerse. Ponga sus economías en lugar seguro con buenos rendimientos. Pida prospectos para que vea condiciones.

REGISTRADORA que costó \$ 1,000 dólares se da en € 1,500. GRAN BARAJILLA DE GENEROS, solamente por quince días.—TIENDA DE ALAJUELA, 100 varas al Sur de Cesáreo García.

ESPLENDIDA OPORTUNIDAD. Se vende una quinta con 3200 varas cuadradas y buena casa de habitación, cloacas, luz eléctrica y espléndido baño, en Guadalupe, frente al Tranvía. Entenderse con el Dr. Max Fachel.

SE ALQUILA local amplio bueno para pulpería, entenderse con Ricardo Camacho.

INTERESANTE. Esta casa se hace cargo del cobro de alquileres de casas, garantizando a propietarios el valor de los alquileres. AARON ASCH, Lado del Palacio Justicia.

CIPRIANO GUELL Contabilista, ofrece sus servicios.—Se hace cargo de cálculos de facturas, de Teneduría de Libros, liquidaciones, inventarios, etc., etc.—Cualquier solicitud diríjase a don Cecilio Nieto, en el Almacén de los señores Ramón Madrigal e hijos.

SABADO SANTO Desaparición de la finca "NAVARO" dos buques, uno overo colorado, cachos lebanes, cocineros; otro alazán cachos lebanes, chingo, ambos con tirado. Se gratificará, informar su paradero a Marcos Vargas Quezada en Cartago.

ESTA ES LA GRAN OPORTUNIDAD de hacerse de artículos de Fantasía, Chinerías, Lozas de porcelana, japonesas, Cristalería fina, Escenitorios, Máquinas de Escribir, Estantes, Valijas de todas clases, Baúles, Armarios, Juegos de Lavatorio, de Cocina, de Aluminio, Carpetas, Cuadros, etc., y todo cuanto el gusto más refinado exige para instalar una casa "chic".

Los precios de estos artículos son equitativos, porque se venden no por hacer negocio, sino porque su dueño se ausentará del país.—Pueden verse en la residencia de doña Alma de Frick barrio de Otoya, a las 13 h. (1 p. m.) en adelante. Para más pormenores, diríjase a M. V. BLANCO, Corredor Jureado y Comisionista, Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

SE NECESITA una señorita entendida en trabajos de oficina. Ofertas personales en La Navarra, Fábrica de refresco de 8 a 10 horas.

VENDO 3 paños grandes de 100 a 150 galones cada uno, hay que hacerlos una perfecta reparación, todos por € 1,000 (mil colones), un motor de vapor de 200 (doscientos colones). Un carruaje grande para arriar en € 150 (ciento cincuenta colones). Una rueda para hacer candelas chorreadas en € 300 (trescientos colones), completa y buena. Una casa grande y amplia, con jardín al frente, contra temblores, incuso de cloaca, que en € 5,300 (cinco mil trescientos colones). Diríjase a la Fábrica de Jabones y Velas, Jesús María Castro V.

CASA Se vende una casa de madera en € 13,000 en San Pedro de Montes de Oca. Tiene al frente un balcón de 3 metros de ancho y a los lados balcones con vidrieras. Consta de un zaguán, sala, comedor, 4 dormitorios, cocina, despensa. Tiene además un terreno de casi una manzana totalmente cultivado con duraznos, manzanas de 7 años, fresas, rosales, y toda clase de flores que dan un rendimiento de 15 colones diarios en casi ningún gasto. El terreno está atravesado por una quebrada. La casa sola vale por lo menos € 16,000. Condiciones: parte al contado y lo restante por mensualidades.—Diríjase al señor Pedro Falsimagne, Oficina 100 varas al Norte del Royal Bank.

SE CURA rápidamente toda erupción o irritación del cutis, picazones, sarpullido, urticaria, lastimaduras, diorreas, quemaduras, y todas las enfermedades de la Epidermis, usando los antisépticos COLUMBIA. Pídalos en todas las Boticas. Se garantiza que cura. Ustros.

SE ALQUILA: el 2o. piso de la casa cuyo piso inferior ocupa don Arturo Rosales con sus oficinas. Es amplio, céntrico y puede ser ocupado para oficinas o familia numerosa.

SE VENDE: 2,000 pies de cadena de diferentes gruesos y es una compra su precio excepcionalmente bajo.—Para informes, diríjase al Almacén de los Señores Alfredo Esquivel and Hno., San José, 9 Abril de 1921.

VENDO GRACIAS para denunciar terrenos, aplicables en toda la República.—Dr. JULIO AGUILAR.

LLEGARON Elguit Estomacal, Dinaménigo y Purizán de Sair de Carlos. Remedios heroicos para las enfermedades del estomago y debilidad nerviosa (neurastenia).

CAMARA FOTOGRAFICA, tamaño 6 y media por 8 y media, lente alemán muy fino, véndese. Informes en nuestras oficinas.

SIERRA CIRCULAR montada con su faja y una sierra repuesto, 7 pulgadas de diámetro, vendo, Joaquín Montero h. 200 v. al este Boticas Española.

PROFESOR de taquigrafía española Pitman, se desea uno para alumno que tiene bastantes conocimientos. Diríjase a D. C. apartado 1051.

DEPENDIENTES de Comercio encontrarán colocación en mi casa frente al Banco de Costa Rica, para vender mercancías en Barritillo.—TEODORO ALONSO RODRIGUEZ.

ALQUILO dos piezas, dan a la calle, una de ellas es buen punto para comercio. Entenderse con Joaquín Montero, 200 varas al Este de la Boticas Española.

ALMACEN Ramón Madrigal e Hijos.—Zarzas americanas a 40 ct. yarda. AL CONTADO.

CASAS Los que deseen comprar como los que quieren vender, con el que suscribe se pueden entender. Dinero sobre hipotecas.—Elias Artavia, San José Co. en Fontanerías.

VENDO: Una casa de madera, de dos pisos, con local para Pulpería, 200 varas al Sur "Botica Francesa".—Salvador Arauz S.

AUTOMOVIL de familia, para 5 pasajeros y en perfecto estado, se vende barato.—Informes en este DIARIO.

UNA BUENA QUINTA Vendo en Guadalupe, situada a la orilla del Tranvía, construcción de bahareque y madera, con terrenos bastante para cultivos, lechería, etc.—EMILIA ALIJAN. Apartado No. 585, Teléfono 104.

VENDO una buena casa en esta ciudad con un solar grande. Batearse con Roberto Montero en este diario.

SE VENDE una colección del DIARIO DEL COMERCIO a la rústica o empaquetada. Informes en esta Administración con Rubén Montero.

SI DESEA UD. en socio industrial. Extranjero, o un buen Maestro que entienda perfectamente bien el ramo de Panadería, pídale informes en el Hotel Central.

PARAFINA de 125 grados, de la mejor que hay en plaza, se vende muy barata en el Depósito de Víctor Urbano G.—Pero al contado solamente.

HABITACION Se alquila del 15 de marzo en adelante, un apartamento aparte para hombres solos, ventilado, grande y en casa de madera.—Diríjase al apartado 291.

CASA se necesita una pequeña, céntrica, contra temblores. Para informes Apartado No. 1148.

CASA CONTRA TEMBLORES se vende una, a precio de quema y en buenas condiciones de pago, en la calle de la Penitencia, frente a don Eladio Prado. Entenderse con Rubén Montero, en esta Redacción.

A LOS dueños de coches ofrecemos magníficos accesorios franceses, reserres, ejes, faroles, ameses, fustes y demás artículos. Dos pelotas livianas, 150 varas al Este de Robert. L. Martinez y Hno.

PARA OFICINA Se alquila un magnífico local situado 75 varas al Sur de la Catedral, en el anexo del Hotel Washington.—Informar en casa del doctor Cordero.

COMENSALES Emerado servicio de comidas a domicilio se sirve en casa de doña Raquel de Barrios, 7 Avenida Este, 25 varas al Este de "La Martini".

MARIANO STRUCK tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS y PIEDRA. De venta en el mismo local. Pronto instalará su teléfono 1539. Pueden llamar mientras tanto para cualquier pedido al número 539.

YUGOS CORTOS para montaña de-sean comprar hasta veinticuatro. Colado y Rojas.

TENGO COMISION de vender una casa cómoda, con cloaca y buen solar.—Mariano Jiménez R.

PARA el próximo año escolar, una familia honorable admite alumnos pensionistas.—Diríjase al apartado No. 799.

LAS JOYAS DE MARGARITA por Francisco Villaseca, se desea comprar un ejemplar.—Informes en la Administración de este diario.

CALDERA Se vende una para hacer gas aciflento.—Informes con Joaquín Montero h.

COMPRO un terreno o casa en punto céntrico que sea comercial.—Entenderse con Rubén Montero R. en esta oficina.

DE VENTA dos casas en lugar muy céntrico propias para pequeña familia. Para informes diríjase a esta Redacción.

Quong Tai Chong & Co.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores y Exportadores
PUNTARENAS, C. R.

De Administración

A los señores suscritores donde no tenemos Agentes, les suplicamos se sirvan cancelar el importe de sus suscripciones a la mayor brevedad. Da su efectual pasaremos por la pena de suspender el envío del periódico y publicar el nombre de los suscritores morosos.

LA CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA se ha trasladado al 2o. piso del edificio "Alhambra de los Sres. Pagés & Co.

Cámara de Comercio de Costa Rica
PERMANENTE

A los señores socios de esta Cámara, que residen fuera de San José, donde no hubiere persona autorizada para efectuar el cobro de los recibos, se les recuerda que la Tesorería está a cargo de don Luis Uribe, Almacén "Ambos Mundos", a donde deben pagar sus cuotas mensuales, o bien recomendar a alguna casa de comercio para que verifique ese pago.

San José, 6 de Marzo de 1921

El baile en Nueva York

Acompañado de mi amiga, una gentilísima rubia, que sabrá decir hasta veinte palabras en español con una gracia y acento incomparables, llegamos al "Roseland" el elegante salón de baile situado en Broadway y calle cincuenta y dos.

Ya estaba aquello lleno literalmente de parejas que, enlazadas, se dedicaban a los dulces vaivenes del "Fox Trot".

Eran las diez de la noche y Sábado: lo que equivale a decir que era la hora en que todo Nueva York es un solo balancón, porque, sin exageración, una setenta y cinco por ciento de sus habitantes, bailan, bailan.

No creo que haya ciudad del mundo en que se baile más.

No hay "party" posible sin el "dancing": toda fiesta, bautizo, matrimonio, comida, concierto, almuerzo, día de campo o simple reunión tiene que concluir necesariamente en baile.

Que no venga a Nueva York a divertirse aquel que no sepa bailar.

Conoci un amigo que contaba sus aventuras invernales, y que al caer ni-

meros y facturas, salgo con el cerebro cansado y el cuerpo aletargado por ocho horas de quietud; figúrese usted cómo estaré a fines de semana. El cuerpo pide movimiento y el cerebro olvido de tanto y tanta cifra, y para conseguir ambas cosas a la vez, nada como bailar, bailar.

Y es cierto: cuando nos lanzamos abrazados a una linda muchacha, al torbellino de un "One Step" o a los acordes, menos vertiginosos de un "Fox Trot" todo lo olvidamos: no se piensa, en esos momentos, sino en el compás y en salvarnos del majonazo o del estrujón más o menos salvajes con que pueden obsequiarnos a la menor distracción.

Y, sobre todo, con esta música Americana que no inspira otro sentimiento que la idea del brinco.

Si hasta los músicos bailan al mismo tiempo que tocan!

No pasa igual con la música latina: hay en ella siempre un dejo de amargura y de tristeza que invade por lo general a quien la escucha, aunque sea bailando.

Nada tan peligroso para nuestra libertad como entregarnos a menudo, con una misma compañera, a bailar valores melancólicos o románticos mazurcas.

Es lo mismo que pasarse una noche de luna sobre cubierta en la dulce compañía de una mujer.

Inundación segura!

Yo me acuerdo de haber pescado una que me duró como año y medio. Desde entonces huyo el estar con una sola mujer en las noches de luna, aunque sea en tierra, y rehuso bailar dos veces seguidas con la misma si se trata de música latina.

Y conste que doy el consejo gratis, para quien quiera seguirlo.

He leído por ahí, no sé dónde, que la danza es expresión fiel del carácter de una época histórica o de un pueblo. Y hablo ahora de la danza clásica y ti-

Mannel Madrigal Q.
Frente al Palacio de Justicia
Tienda de Hacersebes
Especialidad en ropa hecha
San José, C. R.

pica de cada país.

Y nada más cierto: el "minuet" nos lleva de la mano a recordar aquella corte de la Francia galante y frívola del Rey Sol, y hoy, al ver una danzadora francesa, admiramos en ella la armonía y la elegancia, el sprit francés, inimitables e insuperables.

El baile español, con sus castañuelas y sus panderos, nos inunda de sol, de colores brillantes y de alegría bulliciosa que produce el manzanilla. Pensamos en las tardes doradas por el sol espléndido, oímos el clarín que anuncia la salida del toro, los trajes de colores tornasoles y respiramos el ambiente embalsamado por el perfume de los claveles y los vinos embriagantes.

Los bailes de los países fríos, más que bailes semejan ejercicios gimnásticos: la necesidad de movimiento para dar calor a los miembros ataridos por la nieve que cae.

El danzón Cubano y los bailes típicos de las repúblicas hispano americanas, impregnados están de la voluptuosidad que ahí se desprende de todo cuanto existe: del cielo siempre azul, de la exuberancia de la naturaleza toda, del aire, siempre saturado de perfumes que perturban y sus noches luminosas a fuerza de estrellas nunca tan negras como las que lucen sus mujeres en el fondo de sus ojos señadores y ardientes.

Nueva York, Marzo de 1921.

LUIS MINE

FATIMA CIGARETTES

A BLEND THAT CANNOT BE EXCELLED

QUIEN FUMA FATIMA una vez lo sigue fumando siempre

TURKISH CIGARETTES

NO GOLD TIPS

Cigarettes & Cigarettes Co. Distributors: La Navarra y Carrión Co.

COMO PENSAMOS

El sentido de la realidad

Error grave en el que incurrimos a diario es sin duda alguna el de dejar que nuestra imaginación y con ello el sentimiento, obren a su antojo en nuestra vida e invadan por completo el campo que debiera ocupar únicamente la razón. De ahí que suframos a menudo espejismos que nos traen fracasos y desengaños que atribuimos a mala suerte, cuando lo único que hay en el fondo, es falta de aptitud para la vida, carencia absoluta del sentido de la realidad.

Debe entonces tratarse de impedir esos vuelos imaginativos que si tienen alguna importancia en el campo de la literatura o de la filosofía, obstaculizan el ejercicio práctico de la vida.

Son a manera de alucinados, los que construyen castillos en el aire y ven y aun efectivamente gozan con las riquezas y triunfos que creen alcanzados y que no pasan de ser sueños generosos con que alagan su existencia. Las manos se extienden para coger el fruto de la labor imaginativa y se recogen con la impresión de la nada.

La imaginación es nuestra enemiga y el tiempo que gastamos dándole rienda suelta, como loca de la casa que es, es perdido en el trabajo constructivo de nuestro juicio o razonamiento o en la práctica eficiente de la acción individual. Acostumbrados como estamos quizás por disposición especial de nuestro temperamento, o por mandatos raciales inevitables, no queremos convencernos de que en la vida diaria, solo hemos de tratar con hombres que no solo dificultarán nuestro desenvolvimiento, sino que tratarán de arrebatarnos de uno o de otro modo lo propio.

Homo homini lupus, el hombre es lobo para el hombre, decía Hobbes, y en realidad la lucha es cruel en la existencia y aquellos que se dejan llevar por los impulsos de su corazón generoso y que todo lo ven a través de su propio temperamento e ideación, indudablemente que son los que fracasan y sufren decepciones más grandes.

Solo el sentido de la realidad, que se adquiere después de algunos golpes de la fortuna y desengaños de la amistad, pueden prepararlos para la defensa posterior.

Dice la filosofía popular, que la experiencia es la madre de la ciencia y en verdad que la selección se cumple a favor de los más astutos y listos, en perjuicio de los confiados y de aquellos que en sus actos no consultan lo que es, el mundo.

Si todo lo que llevamos dicho es aplicable al hombre en su actividad individual, es decir en cuanto a sus relaciones necesarias para su vida privada, mayor razón existe para que lo tomen en cuenta, los que dirigen a los pueblos y sus intereses.

Un general o un gobernante, que se dejan llevar por lo que ellos creen que debiera ser y no por lo que es en realidad, ya en el campo de batalla o en las labores administrativas, y dictan sus órdenes y toman sus medidas para lo que creen realizable, siempre tienen que fracasar porque aquel terreno era movedizo, porque no había base firme, porque no tomaron en cuenta la realidad de las cosas y de los hechos y por que lo que creyeron que debiera ser, en realidad no era todavía.

Los hombres que se hallan en esas posiciones, no deben soñar, sino ver lo que existe, tener el sentido de la realidad.

Artistas de la Comedia Francesa en el Teatro América



Uno de los méritos más sobresalientes de la película El Pensador que estrenará mañana el Teatro América, es sin disputa el reparto de los diferentes papeles de la obra, sabiamente distribuidos entre los actores de más renombre del teatro francés.

Por este detalle el público josefino

podrá darse cuenta clara de lo que esta obra vale como exposición de la génesis que la inspira.

Los mil detalles, sutiles y delicados, plenos de intención y de una gran fuerza expresiva, son en esta obra una amplia y valiosa manifestación del genio de los notables artistas que

viven su acción en la pantalla con todos los fuertes atributos de la vida real.

Pocas veces tendremos en Costa Rica la oportunidad de admirar en el cine obras de tanto valor como esta que estrenará mañana el Teatro América.

Costa Rica... Protectorado Americano?

Esta frase interrogativa, la he oído en muchos corrillos y a muy distintas personas, algunas de las cuales tenidas por inteligentes y de criterio a la par que amantes de la patria.

Costa Rica protectorado Americano? cabe este concepto en cabeza alguna, no estando rellena de serrín o mendrugos de pan duro; ¿es posible que costarricense alguno o extranjero conocedor del grado de patriotismo de este pueblo diga eso o lo piense un momento siquiera? No, no puede ser, me digo cada vez que pienso en la frase que hirió mis oídos y atormentó mi cerebro, cada vez que escuché tal; debo haberlo soñado. Mas coordinando ideas caigo de nuevo en la realidad y confirmo desgraciadamente que no fué un sueño.

Buscando el origen y atan do cabos sobre el por qué de este concepto, recompongo la escena y comprendo... "Se juzgaba al Gobierno como es costumbre, criticando sus actos y acumulándole miles defectos en su proceder y en su política con respecto al asunto con Panamá y en virtud de las habladurías con respecto a la invasión de tropas panameñas, a la toma de "EL POZO" incendio del caserío etc, dada a comentarse en estos momentos... se le culpaba de inactivo y de haberse entregado en brazos de los Estados Unidos, confiando en la palabra de esta nación, que nos garantizaba el cumplimiento y acatamiento por parte de Panamá, del fallo del Chief Justice White, en el asunto de límites... y ve mos, decían, que ésta a quien creíamos parodia de República, colonia americana, infeliz e inactiva, no sólo no obedecía ni atiende a las insinuaciones y mandatos de la Casa Blanca, sino que, desafiando su cólera, se increpa, protesta por cuantos medios tiene a su alcance, y comienza con energía y rapidez todos sus preparativos para la guerra... además continúa el intercurso, esto no es el sentir del Gobierno solamente, sino de todo el pueblo que se une en actitud bélica hacia nosotros y de protesta e insolencia hacia el Gobierno Americano... así es que actualmente y dada la actitud del Gobierno que tenemos, nosotros, es decir Costa Rica es el protectorado Americano y solamente esperamos que los marinos americanos vengán a sacarnos, y eso si todo no es un engaño... se ven tantas cosas...

BOTICA ORIENTAL

acostumbrada a ser independiente, soberana y respetada para ser respetada, mateniéndose en su puesto de culta, y de nación civilizada y cuerda procedente de otro modo; aceptada gustosamente la mediación galante del Gbrno. de E. E. U. U. y fieles a su palabra empeñada en tal momento, cesa en actitud bélica hacia el pueblo que la ofendió y trató de pisotear sus derechos sin comprender que pisoteaba al propio tiempo su propio honor, retira sus tropas de las posiciones conquistadas de las fronteras, las centraliza y las licencia inconscientemente y eso lo hace con un gesto de grandeza y no olvidando un solo momento el respeto que se debe a sí misma y el cumplimiento que debe dar a su palabra de honor empeñada.

Si actualmente aún cuando fuera cierto que partidas de bandidos chiricanos a modo de venganza cobarde y traicionaria, han osado violar territorio nacional y cometer actos de barbarie y pillaje en pequeños poblados indefensos, no de be Costa Rica, lanzarse contra ellos, sin antes dar aviso a la potencia mediadora que nos garantizó y a quien empeñamos la palabra de cesar completamente la actitud guerrera... y así poner los medios prudentemente para evitar la repetición de tales sucesos, mientras de acuerdo con el Gobierno—garante se decide. Otro proceder nos haría perder el concepto que las potencias a todas tienen de Costa Rica y quedaríamos a más bajo nivel que ellos, si es que lo hay más bajo... ¡¡qué vergüenza!!

Proceder de otra manera sería análogo a que si un niño que en un momento de exaltación, y con objeto de apoderar se de cierta golosina colocada en el escaparate de un establecimiento, rompe el cristal con una piedra y trata de cogerla, no lográndolo por la oportuna salida del dueño, que trata de castigar al muchacho atrevido, pero la intervención del padre del niño lo evita, garanti-

zando al perjudicado el respeto de su derecho por su hijo menor de edad y el pago de los vidrios rotos... y ya en la intimidad trata de imponerse al hijo insolente y travieso y que cínico, escapa y llegando de nuevo a la tienda aún comprendiendo la imposibilidad de apoderarse de la golosina deseada, quiere vengar su orgullo insensatez rompiendo de otra pedrada el otro vidrio... y que el salir el comerciante lleno de cólera a castigar al muchacho si su padre es garante... y el con su autoridad paternal sabrá reducirlo a la obediencia... y si por último esto no dá resultado y el padre cansado se desatiende, entonces le resta al comerciante castigar al malvado de una vez para siempre, haciéndole desear con el castigo sus intentos y acabando con su orgullo para siempre.

Mucho más no siendo cierto lo de las incursiones de chiricanos a nuestro suelo. Apartarnos del proceder justo asumido por el Gobierno, que es el que nos honra, sería una desgracia muy lamentable para el país.

El Gobierno procediendo con criterio, con tacto, y lleno de patriotismo—lleva a Costa Rica por la senda del derecho y del honor, y sabe como todo el país debe saber, que trata con un Gobierno honorable y grande y que el pueblo Americano sabe, como el de Costa Rica, honrar su palabra empeñada. Faltar a la palabra las naciones civilizadas y cultas, es como si falta a su palabra de honor un caballero, "deja de serlo".

Costa Rica no es protectorado americano ni potencia alguna, ¡¡Nó!! pero siendo un país soberano, libre, culto y honrado, sabe respetar y cumplir sus palabras lo mismo que los tratados que suscribe.

Capitán NEMO.

San Chong & Co. Importadores Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. R.

San Vicente de Moravia

Mañana, domingo 17, se celebrará en San Vicente de Moravia, la fiesta patronal, para cuyo acto estarán de manteles largos los muy dignos vecinos de todo el cantón.

Habrán grandes fiestas religiosas, misa solemne, sermón y otros actos sagrados.

De la capital irán con propósito de asistir a la celebración de los festejos muchas familias.

Compromiso matrimonial

Hemos recibido la siguiente tarjeta nupcial.

José María Bonilla A. participa a Ud. el matrimonio de su hija María Eugenia con el señor don Ricardo Rodó, que se efectuará el 20 del corriente mes en la Iglesia del Carmen a las 20.30 horas.

José Rodó F. participa a Ud. el matrimonio de su hijo Ricardo con la señorita María Eugenia Bonilla, que se efectuará el 20 del corriente mes en la Iglesia del Carmen a las 20.30 horas.

Nuestros parabienes.

Para prevenir la difteria en los niños, déles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla



Lío entre mujeres

La acción se desarrolló en una de las casas próximas al Liceo. Eran las doce del día, cuando la emocionante escena alcanzó ruidoso éxito.

Al doblar una de las esquinas, se tropiezan frente a frente, las dos rivales que se habían jurado odio eterno.

Con la velocidad del rayo, se acometen mutuamente, y ambas a dos dejaron en sus manos la cabellera.

Cuando acudieron los vecinos era tarde. El telón se había corrido. Las dos rivales desahogaron sus odios y se dieron por satisfechas.

Diz que el galán era un testigo ocular del incidente.

En busca de petróleo

Varios Diputados haran un viaje a Talamanca

Con motivo de haber acordado la Cámara Legislativa un receso de quince días en virtud de la intensa labor que hizo durante todo el año, varios señores diputados emplearán esas vacaciones en un viaje de excursión.

Los siguientes representantes saldrán el miércoles próximo para la región de Talamanca, a fin de conocer toda aquella rica zona petrolífera:

El presidente de la Cámara señor Volio; Quesada, Pérez, Orozco Castro, Urbina, Saborio, Sancho, Peralta, Benavides, Soley, Guerrero, Aragón, Vargas Porras, Fonseca, Sáurez, Ortiz y Trejos.

Aplaudimos la hermosa iniciativa del señor Orozco Castro, por la organización en que ha puesto su mayor en-

AVISO

Se necesita un tostador de cincuenta libros de capacidad en la fábrica de

Ricardo Dorado

Otra vez a Coto!!

A la Sombrería "La Elegante" de Roberto Carranza y Cia., situada en seguida de "La Farra", llegó un precioso surtido de sombreros adornados de última moda, para señoras y señores a precios de situación. Antes de que se acaben acuda a comprar barato.

tusiasmo, para estudiar prácticamente el suelo nacional que abriga en sus entrañas una riqueza que ha de constituir la salvación de nuestra aflictiva situación económica.

¿Por qué tantos hombres se encuentran Físicamente Agotados a los 50 años?

Un famoso Médico explica cómo las huellas de la vejez se apoderan del organismo cuando comienza a faltar Hierro en la Sangre.—Dice: Las Personas Débiles, Enervadas y Decadidas deben tomar HIERRO NUXADO para Fortalecer sus Nervios, reparar el desgaste y restaurar el Vigor y Energía de su organismo.

¿Se siente Ud. decayendo a los 40, 45 o 50 Años?

Ha probado Ud. si su vigor y energía pueden resistir el trabajo del mismo modo que veinte años atrás? O nada más CREE Ud. "que casi está lo mismo que antes."

(Círculo por sus venas la misma sangre generosa, pura y roja, rica en hierro, o solamente sangre delgada, pálida y anémica, sin glóbulos rojos suficientes para conservar su cuerpo sano y robusto?)

Estas son las preguntas que hace el Dr. H. B. Vail, antiguo Facultativo del Hospital de Baltimore, E. U. de A. y Examinador Médico, quien sostiene que la edad del hombre no se debe calcular por sus años sino por el estado de su sangre. El Dr. Vail cree que el problema más importante de la vida moderna es el de preservarse contra la decadencia que ocurre de los 40 a los 50, la cual principia a notarse tan pronto como comienza a faltar el hierro en la sangre.

El Dr. Vail agrega: "Existen miles de personas cuyo organismo se envejecerá y se agota, cuando deberían gozar de la salud corporal perfecta que repite a las enfermedades, y esto solamente porque no se han dado cuenta del mal estado de su sangre. Escando esta pálida, delgada y anémica, las fuerzas naturales de su organismo no reciben los elementos para que cumpla su cometido. Y en cambio, otros se pasan la vida manteniendo al parecer año tras año, la elasticidad, la fuerza y energía de su juventud, pues por sus venas circula el caudal de fuerza y energía, consecuencia natural de estar la sangre suficiente abastecida de hierro vigorizante. El hierro es el alimento de la sangre rica y en mi práctica no he encontrado un medio mejor para robustecer los glóbulos rojos y vigorizar la sangre, que el hierro orgánico—HIERRO NUXADO—el cual siempre he recetado con positivos resultados a todos mis enfermos que se aproximan a la mitad de su vida."



Los mejores años de su vida. Un famoso Médico dice explicado cuán necesaria es la fuerza vigorizante del hierro orgánico—HIERRO NUXADO—para formar sangre generosa y rica, para restaurar el desgaste de los tejidos y para obtener vigor y resistencia. A Ud. le toca hacer una prueba de la eficacia de este poderoso reconstituyente. Asígnese de obtener siempre el producto original y legítimo que venden todas las buenas Boticas.

HIERRO NUXADO RECHACENSE LAS IMITACIONES

Mariano Struck

vuelve a instalar su gran taller en el mismo local destruido por el incendio. Sus antiguos clientes pueden dirigir sus órdenes para toda clase de trabajos constructivos, y demás, al teléfono número 539 donde serán atendidos con el esmero y la escrupulosidad de siempre.

El Sr. Struck, no obstante la cuantiosa pérdida que tuvo en el siniestro ocurrido, trabaja intensamente con la misma energía y esfuerzo para levantar sus talleres en las mismas condiciones de siempre.

No olvidar el TELEFONO 539

Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO Celas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras. Trabajo garantizado Horas: De 8 a 11 y de 1 a 5 OFICINA: Costado de Banca Internacional

Haciendo justicia

Se ha hecho cuestión de estado el incidente que ocurrió una noche de estas entre don Jorge Ulate y don Francisco Araya, por el hecho de encontrarse éste en libertad.

En varios círculos y por la prensa se ha comentado desfavorablemente y sin fundamento la actitud asumida por las autoridades, pues a la que correspondió conocer del asunto ha procedido con la legalidad que les caracteriza. Acto continuo del incidente la policía capturó al indiciado señor Araya decomisándole el formón con que hirió al señor

Ulate y encarcelándolo esa misma noche; al día siguiente fué pasado el respectivo parte por el señor Comandante de Plaza al señor Agente Pral. de Policía, que con la legalidad característica precariamente y para saber si el asunto era de su competencia, recabó del señor Médico del Pueblo el dictamen respectivo, cuyo funcionario lo dió oportunamente dictaminando que la lesión de Ulate tardará para sanar nueve días salvo complicaciones. Estando definido en esta forma el cupo de competencia para conocer de dicho negocio, el referido Agente, este funcionario ordenó levantar la respectiva sumaria para el esclarecimiento del hecho. No sien do persona conocida de esta autoridad el indiciado, y teniendo en cuenta que las personas procesadas por faltas no pueden permanecer detenidas por más de veinticuatro horas para garantizar la inmediata comparecencia del indiciado al llamamiento de dicha autoridad, ésta permitió su libertad bajo fianza, que fué rendida ese mismo día por persona abonada a juicio de la autoridad, según el Artículo 692 del Código Procesal.

De suerte que los comentarios aludidos no son sino la ridícula crítica de las personas que sin conocimiento de causa hablan por hablar, pues la autoridad tramita el negocio legalmente y con su resultado vendrá el fallo de la causa.

También ha habido alguien que ha querido criticar calificando de incorrecto el dictamen del señor Médico del Pueblo, sin tomar en cuenta la honorabilidad del Dr. Rojas.

Un Alajuelense

Alajuela 18 de abril de 1921.

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

DEL 10 AL 16 DE ABRIL, Abarrotes y Tejidos a Precios NUNCA VISTOS, ¡SOLO UNA SEMANA! AL SIGLO NUEVO y Bazar de San José.

EL MEJOR TIEMPO

para expulsar las lombrices es la llena de Marzo. Tal es la opinión de nuestro pueblo desde tiempo inmemorial. Recomendamos para este objeto, el uso del "VERME-OL" remedio a estas horas muy conocido y acreditado en todo el país.

BOTICA ORIENTAL

NUEVA REALIZACION

L. VANNI & Co.

PARAGUAS - CAPAS CASIMIRES - DRILES - SOMBREROS MEDIAS - ABARROTES - VINOS - CONAC

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Teléfono No. 788 — Apartado No. 999

La Elegancia

Vende siempre a los precios más bajos de plaza y los artículos más finos.

Siempre lo mejor. Siempre la que vende más barato.

Ese es el lema de la tienda LA ELEGANCIA

National Fire Insurance Company OF HARTFORD.

CONN. U. S. A.

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Agentes Generales y Apoderados para Costa Rica

SASSO HERMANOS

Oficinas Frente al Costado Este del Banco de Costa Rica

Apartado No. 186 — SAN JOSE, C. R. — Teléfono No. 121

Librería Española

Útiles para escolares — Libros de Texto

Diccionarios

Ap. 314 — SAN JOSE — Tel. 36

Sucursal en Cartago



El ODOL es el único dentífrico que durante horas enteras protege la boca contra todos los gérmenes de fermentación y putrefacción los que son los destructores de los dientes.

Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esuelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS

Teléfono número 255 - Apartado número 101

Ferrocarril al Pacífico NUEVO ITINERARIO SERVICIO DE PASAJEROS

[Léase para abajo]		ESTACIONES	[Lea para arriba]	
SAN JOSE ALAJUELA DIARIO	SAN JOSE PUNTARENAS DIARIO		PUNTARENAS SAN JOSE DIARIO	ALAJUELA SAN JOSE DIARIO
HORA	HORA		HORA	HORA
15.00	9.00	San José	14.34	11.03
15.35	9.35	San Antonio	13.56	10.25
16.00	10.00	Ciruelas	13.33	10.00
16.20		Alajuela		9.30
	10.20	Turrúcaros	13.10	
	10.50	Atenas	12.43	
	11.02	La Balsa	12.25	
	11.25	Escobal	12.01	
	12.20	Orotina	11.10	
	13.55	El Roble	9.10	
	14.20	Puntarenas	8.45	
ESPARTA PUNTARENAS Domingo, Lunes Miércoles y Viernes				PUNTARENAS ESPARTA Domingo, Martes Jueves y Sábado
6.15				17.40
7.05				17.00
7.30				16.30
HORA	HORA		HORA	HORA

Hay varias estaciones intermediarias en donde paran los trenes; informes en cualquier agencia.

San José, 10. de marzo de 1921.

La FAMA

Almacén y Tienda de Novedades
Capas Inglesas
negras y de color acaban de llegar a LA FAMA

TEATRO VARIEDADES - Domingo 17 Abril

MATINE A LAS 2.30
EL LEON MANSO
NOCHE ESTRENO
NOCHE NANA ESTRENO
Médicos 20 - Dúbit Sensacional
HUERTANICA-CARDOSO Los Reyes de la Isla

TEATRO TREBOL - Domingo 17 de Abril

Matinée de risa - La comedia
LA REAL GANA - EL TREBOL
Noche: La inmortal zarzuela en 2 actos
LA TELA DE ARAÑA
y la comedia en 2 actos de gran hilaridad
EL SEXO DEBIL

TEATRO AMERICA - Hoy Domingo 17

DOS GRANDES FUNCIONES - MATINEE
MACISTE POLICIA
Noche de gran gala - Estreno de arte francés
EL PENSADOR

TEATRO MODERNO - Domingo 17 Abril

Dos matineses a las 1.20 y 4 p. m. Los episodios 7, 8 y 9
EL RAYO INVISIBLE
NOCHE estreno de la bellísima y artística cinta
EL CIEGO DE LA SIERRA

Ganga

En las Juntas de Abangares se vende una casa grande para habitación y comercio y un potrero de 45 manzanas, todo muy barato. Para informes dirigirse a don Manuel Saba en las Juntas de Abangares o a Tobias Vargas C.
Teléfono No. 344 - "LA LUZ" - Apartado No. 658

Tienda de CALIXTO MADRIGAL

Gran Baritillo de lincendio
La Casa que goza de más fama por sus PRECIOS BAJOS y ser la más surtida de la capital.
Haga sus compras aquí y ganará usted dinero.
COMPRE UD. DONDE CALIXTO MADRIGAL

Luis Barrantes Molina



He aquí el caso de un costarricense esforzado que un día—sin otro bagaje que su propio entusiasmo—tomó rumbo al Sur, en busca de nuevos horizontes para su espíritu inquieto. Establecido en la República Argentina desde hace más de diez años, trabaja con noble empuje en labores intelectuales, aprestando su vida y dando lustre a su patria. En la cátedra, en el periodismo, en el libro, en todo lo que fue labor del espíritu ha estado siempre este compatriota nuestro. Por su labor intensa, bien celebrada en la gran ciudad del Sur, y por la ideología de sus obras, merece Barrantes Molina un lugar preferente entre los escritores costarricenses. Al querer referirnos a él en esta ocasión, debemos transcribir los valiosos conceptos que consignó Esquivel de la Guardia en el estudio que hizo de su labor, estudio concienzudo y extenso que se publicó en la Revista "Athenea". De este trabajo tomamos, pues, algunos conceptos: Barrantes Molina es, sobre todo, un católico de la más pura cepa; un verdadero creyente; no hay en su religión el más pequeño convencionalismo; su espíritu se encuentra abierto ante la magnificencia que para él brota de lo alto y no hay un solo átomo de su alma que no vibre como finísima cuerda de arpa al impulso que siente venir de arriba. Pero no se ha conformado con que lo alborota la luminosidad interior de su credo, no se ha contentado con entregar a la meditación, sino que ha tratado de ser acción puesta al servicio de su verdad y de lo conseguido. Se ha ilustrado y desde la tribuna, la cátedra y la prensa coopera al mantenimiento y engrandecimiento del cristianismo.

Barrantes Molina es todo un talento; su novela "La Intriga del Sacerdote" de la que se han hecho pocos ejemplares, lo habría colocado en primer plano entre los novelistas si así lo hubiera querido.

Es un autodidacta porque la ampliación y hondura de sus conocimientos los ha ido elaborando por sí solo en la lectura silenciosa de las bibliotecas, sobre la base de instrucción universitaria recibida en Costa Rica. Tiene Barrantes Molina una larga lista de servicios. Entresacando de ella, encontramos que ha sido Redactor de "El Ecuatoriano", del Ecuador; "El Bien del Perú", "El Mercurio del Sur", "El Chileno", "La Unión", de la República Argentina. Fundador de la revista "El Sembrador", en Buenos Aires; Director del Colegio de San Antonio, Profesor de Francés, Instrucción Cívica, Inglés, Literatura, Castellano e Historia en varios colegios; traductor de la biografía y obras selectas de Josué Borni, del italiano, etc. Después, infinidad de trabajos, todos escritos con el mismo ánimo educador.

Además, es un conferencista de poderosas dotes oratorias, habiendo dado más de veinte conferencias. Es un poeta cuyo verso es fácil, sentimental y galano.

El último correo nos trajo sus novelas publicadas por la Empresa Editorial La Novela al Día, cuyos títulos son: La Tragedia del Calvario, dos tomos; Drama de Hogar; La vergüenza de su propia Sangre; y Un Artista del Crimen; de las que nos ocuparemos oportunamente.

El DIARIO DEL COMERCIO saluda muy cordialmente al distinguido costarricense.

Un tranvía más

La Compañía Tranvillera, siempre galante y atenta con el público, ha resuelto, para mayor comodidad de las familias que habitan en San Pedro y otros lugares lejanos del Centro de la capital, dejar un carro los días festivos y domingos, a fin de que recoja a aquellas personas que frecuentan los teatros.

Estos carros partirán a las 23 horas —11 de la noche. Nuestros agradecimientos a la empresa por el favor que hace en beneficio del público.

Avísanos por este medio a las familias y amigos de San Pedro, para que sepan que el tranvía prestará su servicio nocturno en los días señalados con este propósito.

La Colonial

(PASAJE JIMENEZ)
Cacao Puro Molido:
De primera a 50 céntimos libra
De segunda a 40 céntimos libra
Café Molido:
De primera a 50 céntimos libra

Caudio Castro Saborío

ABOGADO Y NOTARIO
Despacha en la oficina del Licenciado don Gerardo Castro M.

Paraguas

Se acaba de recibir un gran surtido de Paraguas, así como giletos y toda clase de materiales para el ramo de Paragüería. LA JAPONESA, 25 varas del Cometa, MANUEL REGO.

Hotel Washington

Administrada por su Propietario M. DE LA PRADE
Único de Primera Clase en el país
Se habla Inglés, Francés y Español
Do milleros Confortables con Baños Fríos y Calientes
Cuartos Especiales
Para Agentes Viajeros
Tel. 173 - Ap. 479

Rómulo Tovar

ABOGADO Y NOTARIO
OFICINA.
Lic. don Carlos Brenes Ortiz

Hoy en el Trébol

EL JUEVES SERA LA FUNCION A BENEFICIO DE VENDITTI
LA LLEGADA D' ELA PALOU
Los programas para hoy en el Trébol son selectos: en la Matinée se llevarán a estensa las divertidísimas obras "La Real Gana" y "EL TREBOL" esta última, una zarzuela de inmenso éxito.
Por la noche se pondrá la colosal obra del Maestro Nieto "La Tela de Araña" en donde se lucirá la notable triple cantante Laura Obregón. Para final se pondrá la divertida comedia "El Sexo Débil".
Con estos programas tendrán Jueves completos hoy en el Trébol.
Para el jueves se prepara la grandiosa función de gala en honor y a beneficio del aviador Venditti, se está preparando una función colosal que llamará poderosamente la atención. Los refuerzos de la Compañía entre los que figuran Matilde Palou y el tenor Corzer, llegarán el jueves en el vapor "Ulúa". El debut pues nos imaginamos que tendrá lugar el sábado próximo.
Estamos pues ya en vísperas de la temporada de opereta que todos ansiamos.

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase
El más antiguo de Puntarenas

Importante reunión en la Casa Presidencial

Ayer tuvo lugar en Salón Rojo de la Casa Presidencial una reunión plena, de las diferentes comisiones nombradas por el Supremo Gobierno para preparar las fiestas patrias del Centenario de la Independencia Centroamericana que han de celebrarse en el mes de septiembre próximo.

Fueron importantísimos los puntos que se discutieron y acordaron.

El señor Presidente de la República manifestó que la base de todos estos preparativos era la parte económica, que, para desgracia nuestra, no puede ser más abrumadora. Que la fiesta más grande y hermosa a que debemos prepararnos en celebración de tan magna fecha, es nuestro triunfo absoluto, obtenido en el delicado asunto de fronteras con Panamá. Es decir, la reintegración de los territorios de Coto a la Patria Centroamericana.

Se acordó celebrar dichas fiestas sin otros gastos que los ya dispuestos.

En el próximo número detallaremos los puntos principales de esta reunión.

Formamint

PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Cosas de leyes

No hay duda que las leyes son raras y de contrastarlas. Está un hombre lo más tranquilo en su taller de trabajo. Le asaltan los ladrones, le roban sus mercaderías. Pierde nuestro hombre horas de trabajo en dar el correspondiente parte.

Cuando al fin, las autoridades capturan el malhechor, y decomisan los objetos robados, el perjudicado comienza entonces el calvario de las declaraciones. De la policía al Alcalde, de éste al Juez, vamos que lo llevan de Herodes a Pilatos.

Es la ley, y así son sus trámites. Esto le pasa a Julio Montero, el Jefe del Taller de Sestería dañado por un atrevido robo de casimires y vestidos de clientes suyos, que muchos de ellos tenía que entregar hoy domingo.

El perjuicio que hace el que roba, es de doble partida. Son dos faltas a la vez que deben tomarse en cuenta. Por esa demora que origina la tramitación, el sastrero deja de percibir su jornal, y el maestro el precio que ha puesto por la confección al entregar la prenda.

Pero así son las cosas de la vida. Montero camedeo de su mal, se conforma y dice: ¡qué hemos de hacer! del lobo aunque sea un pelo!

Zapatería Aquiles

Calle Central Sur

Ovomaltina

PARA Niños - Adultos - Nocturnos
ALIMENTO FORTIFICANTE
Acaba de recibir "LA INDIA"
Teléfono 158 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL
Altas Almacén Delcore - Esquina de La Geisha
ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA
Anita v. de Rodó
Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados
MESA EXQUISITA
SE RECIBEN PENSIONISTAS - PRECIOS MODICOS
Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

LA GRANJA de José Rodríguez M.

ACABA DE RECIBIR
EL SURTIDO MAS GRANDE QUE HAY EN EL PAIS
Conites Bunte. Once clases de sobres para cartas. 20 clases de lápices. 10 clases de diferentes formas de tazas para café y el surtido más acabado en loza de hierro. Jabón Sunlight. Cemento, Leche Condensada, Maizena, Arroz, Alambre de Púas inglés, vasos y manteca que vendemos al 10% menos que los demás almacenes.
CACAO de Primera clase a 40 colones quintal

Tack Ling Hung & Co.

GIL CONG
Importadores - Puntarenas

VIDA SOCIAL

VIAJEROS

Se encuentran en esta capital el señor Gobernador de la ciudad de Cartago don Francisco Jiménez y su apreciable esposa doña Aurelia Castro de Jiménez.

—Para Limón, salió el joven Federico Ruiz, donde pasará varios días de paseo.

—Sale para Panamá don Gonzalo Blanco, donde establecerá el negocio de los acreditados puros "Diplomáticos". Que lleve muy feliz viaje sea nuestros deseos.

—Regresaron a Puntarenas el matrimonio Williams-Mc Adam, quienes pasaron la luna de miel en esta capital.

Para "La Ceiba" partieron don Rodrigo Peralta y don Alvaro Fernández Peralta.

—De Alajuela estuvo entre nosotros don Luis Dobles Segreda.

—Para Limón, donde tomará parte en un concurso juego de Base-Ball, salió hoy el joven don Jorge Pozuelo, acompañado de muchos otros deportistas.

EN DESAMPARADOS

Muchas de nuestras amiguitas salieron ayer tarde a ese pintoresco pueblo con el objeto de participar de las gratas diversiones, entre ellas espléndidos bailes que han de celebrarse hoy domingo. Tanto a las familias de aquel lugar, como a las de esta capital, les deseamos que gocen bastante.

GRATA VISITA

Hoy tuvimos el honor de recibir en las oficinas de este diario, al señor don Eduardo Cunningham, representante de casas extranjeras. Le deseamos grata permanencia y buenos negocios.

BAILE SOCIAL

Hoy a las 14 horas, se efectuará un baile en la residencia de don Rafael Alvarado González, al que han sido invitadas la mayor parte de las señoras de nuestra sociedad. Por los preparativos que se han hecho resultará muy concurrido. Ofrecemos para nuestros lectores crónica de tan simpática fiesta.

ENFERMOS

Algo indisputable se encuentra la apreciable señora doña Adriana Prieto de Echeverría. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Completamente restablecida se encuentra la niña Hortensia de Mervill, de lo que mucho nos alegramos.

—Algo delicado de salud se encuentra el competente profesor don Miguel Ángel Divila. Le deseamos una pronta convalecencia.

INSERCIÓN SOLICITADA

ADVERTENCIA

Dirigido a los directores de la insólita campaña de difamación abierta solo ahora contra mí—en los dos bien conocidos órganos de la prensa amarilla—que mientras tratan de ofenderme individualmente circulan socialmente frecuentemente, me mantendré, por respeto a mí mismo y por consideración a la cultura de Costa Rica, sin hacerles el menor caso.

Podrá ser de lamentarse tal vez que el "Figuro de París" o el "Times" de Londres no hayan conculgado con la opinión de los dos bien conocidos órganos de la prensa amarilla de esta hospitalaria Capital; pero, en virtud del movimiento enérgico que en favor mío se produjo en todo el mundo civilizado—y al cual pueden restar sus desconocidos nombres cuantos gusten, así como la tranquila seguridad de que ni Rubén Darío ni yo padeceremos nada por los elogios que concurramos a quien fué nuestro amigo.

Tocante, pues, a los nombres y las cosas de Guatemala, no se conseguirá el que yo hable, a menos que el actual Gobierno de aquella República—Patia de hijos míos—me dé justo motivo personal o me autorice para ello. Así hablo de ofrecerle al salir libre; y mi palabra de caballero siempre pasará más que provocaciones que hasta por retardadas son despreciables.

San José de Costa Rica, 16 de abril de 1921.

JOSE SANTOS CHOCANO

Dr. F. Trongé

Jefe de la Clínica Obstétrica de la Facultad de Medicina en la Maternidad del Hospital San Roque Buenos Aires

Tengo el agrado de manifestar que empleo el LYSCOL desde hace ya muchos años y puedo asegurar que he encontrado siempre con su uso, resultados admirables en la desinfección obstétrica. Lo que me obliga a clasificarlo entre los mejores microbicidas de un diario.

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA

JESUS MARIA CASTRO V.
25 y. al N. de la Plaza Viquez
Teléf. 1372 - San José, C. R.

El avión Costa Rica

Ayer regresó el mecánico, enviado en días pasados por el intrépido piloto señor Venditti a Limón, para que procediera al inmediato desarme del aparato y su traslado a esta capital.

Es de suponer que con el mecánico hayan llegado los accesorios que su frayo serios desperfectos, ocasionados por el desgraciado incidente que ya comentamos con sus completos detalles.

La sociedad costarricense y las corporaciones todas de diferente carácter, acuerpan la idea, que ya está puesta en vías de práctica, para recolectar los fondos necesarios, a fin de que rápidamente se reciban de Italia las piezas inutilizadas.

El Comité de aviación integrado por un número de personas honorables está vivamente interesado en corresponder al distinguido aviador, amigo de Costa Rica, señor Venditti, con una prueba de aprecio y de sincero cariño.

Es un caso de alta justicia el que todos correspondamos a depositar nuestra obolo, pequeño o grande, para esta magna obra.

Desastre en una Escuela

Districto de La Suiza, Cantón de Turrialba
Con pena hay que publicar noticias que perjudiquen a "Juntas de Educación" que de lo que menos entienden es de su cometido. Nuestra escuela no tiene útiles de ninguna especie, y a estas horas con dos meses de clases, hay 134 alumnos con un solo maestro. Parece mentira que a estas horas haya maestros con horario alterno, habiendo en cada sección más de 60 alumnos. El edificio tiene más de caballeriza que de Escuela; no tiene excusado, las gradas se caen y quedan en el suelo porque no hay quien las componga, mientras la Junta de Educación no quiera saber lo que le toca. Sus pupitres ya no sirven pues sus tablas pasaron a ser madera histórica.

Así en estas condiciones se le pide a fin de curso resultante tiempo de conocer sus do a un pobre maestro que no alumnos y a quien nadie auxilia.

Lástima grande que se mar-chiten estas inteligencias de niños porque el Gobierno prefiere un militar en sus cuarteles que un maestro para el pueblo.

Rogamos al señor Inspector asomar su nariz por estos lados de Dios.

Autorizado por los padres de familia.

Guillermo Dobla
La Suiza, abril de 1921.

Santeral

3 después de Pascua. Patrocinio del Patriarca Señor San José, Santos Aniceto, papa y Elias y la Beata María Ana de Jesús, vírgen.

Muertes

10.05 a. m. H. 14 p. m.

Nacimientos

Carlos, de Luis Solís y Esperanza Bolaños.
Fernando, de Miguel Díaz y Ramona Meza Z.
Argentina, de Rubén Cabillo y Liduvina Guillés.
Antonia, de Sérvulo Alcázar y Ramona Fernández.
Jorge Arturo, de Marco Aurelio Alvarado y Manuela García.

Defunciones

Peter Sterling, 46 años; Siquirres.
Alfredo Wilson, 35 años; La Estrella.
David Hidalgo, 41 años; San José.
Roselia Vargas, 70 años; San José.
Rafael Herrera, 40 años; San José.
María Castro, 1 día; San José.
Rosa Vargas, 60 años; San José.
Francisco Rojas, 60 años; San José.
Vicente Lozano, 43 años; El Destierro.

Salida de Carros

Hoy a las ocho horas, se enviara correspondencia para Europa y Estados Unidos, via New York, vapor "Pastora".

—Hoy a las ocho horas, se enviara correspondencia para las otras Repúblicas de Centro América.

PASTO PARA LECHERIAS

—Surtido de galletas se ofrece para sustituir por pastas. Dirigirse al Apartado 774.